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Editorial   

Mantener la prevención por ola de calor 
Con temperaturas hasya 37"C en una buena parte de las comunas 

del valle yla precordillera de la Región del Biobío, las complicacio- 
nes propias de la ola de calor que esta afectando esta semana a di: 
versas zonas del país son evidentes y vuelven a generar preocupa: 
ción por losriesgos de incendios forestales. Por ello, lasautoridades 
mantienen Alerta Roja Regional y, además, una Alerta Temprana 
Preventiva por riesgo de siniestros. 

El calor intenso o extremo se presenta en condiciones de un tiem: 
po cálido inusual con temperaturas máximas y mínimas elevadasen 
una región determinada y que pueden ser persistente en días conse: 
cutivos, sobrepasando umbrales locales de temperatura. Junto con la 
temperatura, otro parámetro considerado en el monitoreo del calor 
es la humedad. Desde diciembre pa- 
sado han sido varios los eventos de 
este tipo que hanafectado a distintas 
zonas del país, entre ellas la Región 
del Biobío,con especial complicación 
parala Provincia del Biobío, dondese 
registran las mayores temperaturas. 

Poreso es que en los últimos días 
1s autoridades han destacado que se 
se han movilizado los recursos para 
evitar que durante estos días se ge 
neren siniestros de preocupación. 
Esto, a través de mesas técnicas re- 
gionales y los respectivos comités de gestión de riesgo de desastre 
(cogrid) comunales. 

Desde Conaf se detalló que se ha trabajado coordinadamente con 
el sector público y el privado, y que el organismo está con 42 briga: 
das disponibles y 11 equipos aéreos para responder a una eventual 
emergencia en la semana. 

La estrategia corresponde a un sistema llamado de “golpe úni- 
co”, quese traduce en que todos nuestros los equipos disponibles 
atienden inmediatamente un incendio o un posible foco, con el 
objetivo de que no pueda seguir propagándose. Hasta ahora, los 
organismos a cargo de este tipo de emergencia destacan que ha 
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trabajado coordinadamente con el sector 
público y el privado, y que el organismo 
está con 42 brigadas disponibles y 11 
equipos aéreos para responder a una 

dado buenos resultados, por lo que se seguirá aplicando. Sin em- 
bargo, también se detalla que el sistema puee ser utilizado siem- 
pre y cuando no registren situaciones desimultaneidad desinies- 
tros, porque cuando se producen focos en distintas comunas al 
mismo tiempo significa una enorme dificultad para su control y 
ataque del fuego. 

Alo anterior suma siempre el llamado a la ciudadanía para que 
se denuncie en caso de tener información sobre el origen de un si- 
niestro. Según la información oficial más reciente se concretan de- 
tenciones gracias al aviso de la comunidad, como es el caso de cin- 
co personas que fueron detenidas en un incendio quese produjo el 
año pasado enla Provincia de Arauco y donde una de ellas fue con: 

denada a 15 años de cárcel. 
Este año, además, la Policía de In- 

vestigaciones (PDI) generó dos bri- 
gadas especiales,con apoyo dela Fis- 
calía, para la persecución de este de- 
lito y se están realizando patrullajes 
porlas zonas donde han ocurrido los 
siniestros. 

Senapred reiteró queson los muni: 
cipios los encargados de gestionar el 
riesgo de desastre, según la ley 21.364. 
Porello es relevante que esta semana 
se haya realizado una mesa técnica re: 

gional, con la participación de Conaf, la Seremi de Salud, Corma y 
otros integrantes y posteriormente también se concretara una mesa 
técnica con todoslos municipios. Parte de ellos también sesionaron 
consuscogrid y toman medidas de alertamiento paraala población, 
con difusión de la Alerta Roja y de la Alerta Temprana Preventiva y 
de entrega de información de las recomendaciones. 

Desde la Delegación Presidencial se destaca hay 16% menosdein- 
cendiosenla Región del Biobío respecto dela anterior temporada, así 
como un 53% menos de hectáreas quemadas. Las medidas de preven- 
ción y alerta están funcionando, porlo que toda la comunidad debe 
seguir contribuyendo a que estas cifras se mantengan bajas. 
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GL£ tarea ardua, de mucha 
persistencia, que ha necesitado 

mucha concentración, 
compromiso y entrega, pero lo 

hacemos con alegría, pensando en 
el futuro de Chile, pensando en su 

bienestar”. 
JEANNETTE JARA 

Miistra del Trabajo y Previsión Social 
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El arte del diálogo 
Conversar forma parte esencial de nuestra condición humana. Se 

gún el Diccionario de la lengua española (DLE) se trata de: “la acción 
y efecto de hablar familiarmente una o varias personas con otra u 
Otras”. Esinteresante pensar en esta definición, conversar es acción y 
efecto, vale decir una incitación a iniciar un diálogo con claros mati 
ces. También implica un cierto ánimo en su ejecución, una intención 
clara y un destinatario definido. La riqueza de conversar va dela ma. 
nocon nuestro interés por revelar lo más profundo de nuestro ser. 

Segúnel escritor italiano Massimo Bontempelli:*Ya no hay quien se 
pael arte dela conversación, es decir, de la discusión. Conversares en: 
trar en el surco que ha trazado el otro, 
y proseguir en el trazo y perfección de 
aquel surco; diálogo es colaboración. 

Loexpresado por Bontempellies tre 
mendamente cautivante pues implica 
que debemos entrar en sintonía con 
quien nos rodea, de caso contrario es 
imposible conversar. Al referirse a la 
colaboración enfatizalo postulado por 
Aristóteles, quien defiende que somos 
animalessociales por naturaleza y que 
estamos en relación con otros seres humanos. Nadie está al margen 
de esta definición. 

Sin embargo, no podemos desconocer que estamos frente a una pro- 
blemática que nos lleva a interrogarnos, por lo que son plenamente 
válidaslassiguientes preguntas: ¿Que sucede con la conversación por 
estos días? ¿Estamos viviendo una época donde el diálogo y laconver 
sación tienen un lugar esencial? 

Sostengo que nuestra sociedad está perdiendo la capacidad de dia 
logar, este ejercicioimplica validara quien está a nuestro lado. Iniciar 
un coloquio va de la mano con el pensamiento y la reflexión huma: 
na. Acá nos encontramos con otra piedra de tope, cada vez se piensa 
menos, peor aún, se cree que se piensa sin llegar a ejecutarlo correc 
tamente. ¿Cualesson los factores que influyen en esta problemática? 
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Hace 50 años: 30 de enero de 1975 

Servicentros ic turnos en la zona 

Enlasciudades de Concep 
cióny Talcahuanocomenza 
rá el sistema de turnos para 
las distintas bombas benci 
nera, quees una petición lar- 
gamente anhelada por parte 
del sindicatode trabajadores 
delos recintos. 
Pese a que existía el acuer 

do para iniciar el nuevo sis 
tema de jornada laboral, no 
se había concretado ofical 
mente porque faltaba que las 
partes resolvieran algunos $ 
puntos todavía en disputa. 
Ahora habrásolo una benci 
nera en días domingo. 
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El arte del diálogo es uno de los 
principales legados patrimoniales que nos 

ejercicio corre el riesgo de confundirse 

con la simple conversación cotidiana. 

142 años al servicio de la comunidad regional 

¿Será el excesivo acceso a la información? ¿Serán las redes sociales 
consus luces y sombras?Sin lugar a dudas debe haber factores asocia: 
dos ala falta de diálogo. Es importante detectarlos para intentar en 
contrar una adecuada solución a esta problemática que nos afecta. 

El diálogo debemos mantenerlo encendido, de ahí la comparación 
con unallama de fuego. Citando a Heráclitose trata de: “un fuego siem: 
previvo”.¿Cómo mantenerlo encendido? ¿Será posible hacerloen tiem: 
pos de profundos cambios tecnológicos? Sostengo queno debemosde- 
Jarlo morir Muchos de nosotros estamos inmersos en contextos don: 
de aún es posible mantener el fuego encendido, me refiero a la docen: 

cia, la lectura y la escritura como herra 
mientas de alto valor para la sociedad. 

Construir a través de las palabras eslo 
que nos distingue de otras especies. Las 
palabras y su sentido evocan realidades 
diversas, deahíel constanteesfuerzo por 
mantenerlas con vida incesantemente. 

Elarte del diálogo es uno delos princi- 
paleslegados patrimonialesquenosotor 
gólaantiguaGrecia,sinembargosuejer 
ciciocorreelriesgo deconfundirse con la 

simple conversación cotidiana. Dialogarimplica elevarelámbito de las 
palabras, no hablamos de simples datossin valor. Se trata de construir y 
pensar, de ahí surgen las ideas que crean y transforman nuestro mundo. 

¿Pueden las palabras cambiar nuestro entomo? Sin duda alguna. 
Las palabras fueron, son y serán lo que nos im: 
pulsa a seguir viviendo, y en mayor o menor 
medida expresan quienes somos. 
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PATRICIO SCHWANER SALDÍAS. 

Docente de Filosofía 
Magister en Educación Superior 

Hace 10 años: Hace 1 año: 
30 de enero de 2015 30 de enero de 2024 

En junio estará lista 
nueva pista de Ruta 160 

El seremi de Obras Públicas, Re- 
né Carvajal, presentó los detalles 
del ensanchamiento entre la Ca- 
lle Diagonal Biobío (kilómetro 
3,940) y el cruce Michahue (kiló. 
metro 5,540), comuna de San Pe- 
dro de la Paz, la que incluso con- 
sidera una ciclovía en uno de los 
costados. Los trabajosestaráa car: 
go delaempresa Claro Vicuña Va 
lenzuela. 

Con una inversión de $1.838 
millones, las autoridades preten- 
den que los trabajos estén listos 
en junio de este año. 

Primera etapa del Par 
Vial Collao-Novoa 
avanza al 75% 

Una serie de cambios en el 
tránsito y ajustesse han visto en 
las últimas semanas en el acceso 
al sector Collao, Los Lirios y 
Nonguén de Concepción, pro 
ducto delos avances de las obras 
del Par Vial Collao-Novoa, que 
lleva adelante el Ministerio de 
Vivienda y Urbanismo en distin 
tas etapas. 

La seremi Claudia Toledo de 
tallóque, en el caso de la prime: 
raetapa, que contempla una in- 
versión superior a los $12 mil 
millones, las obras alcanzan un 
75% de avance en las inmedia. 
ciones de la Universidad del 
Bío-Bío y serían entregadas en 
mayo. 

Respecto a la segunda etapa, 
que se lleva adelante en la inter 
sección de las avenidas Juan Bos 
co y Los Carrera, que contempla 
unpaso desnivelado y cuentacon 
vna inversión superior a los $14, 
mil millones, esta alcanza un 
25% de avance. 

  

Sinfónica UdeC 
Así, maravilloso armonioso y 

espectacular fue la interpreta 
ción de la Novena Sinfonía in 
terpretada por nuestra cada día 
mas deslumbrante y fascinante 
trabajo de los músicos ,sus di 
rectores, los solistas y coro. 

Esta lúcida y lucida actuación 
de la Orquesta Sinfónica, mere- 
ce un gran reconocimiento de 
todala comunidad y de nuestros 
medios de Comunicación, co 
mo una humilde forma de agra 
decerla existencia de la Orques 
tay dela laborde brillante Cor 
cudec. en su afán de promover 
la cultura. 
JUAN LUIS CASTILLO 

Reforma 
Hay consensoen que el creci 

miento de Chile durante la pró 
xima década bordeará el 2% 
También los economistas opi 
nan que para quela reforma pre 
visional planteada, con présta 
moal Estado incluido, sea abor 
dable y sostenible, se necesita 
un crecimiento de 4%. 

Si pudiéramos crecer al 4%,¿ 
quién necesitaría una reforma 
previsional comola planteada? 
Siessabido que los bueyes de: 

benirdelante y lacarreta detrás, 
¿por qué hay senadores que in 
sisten en hacerlo contrario? 

JOSÉ LUIS HERNÁNDEZ 

Ley de Fármacos 
Pensiones debe ser una de las 

demandas sociales más sentidas 
para la población, un problema 
complejo con soluciones aún 
más complejas, que además 
conviven con un escenario de 
alzas del costo de la vida que no 
se detiene, quelo hace más dra: 
mático. Una de las mayores pro- 
blemáticas que afectan a los 
adultos mayores es el alto gasto 
de bolsillo en medicamentos. 
Aprovechando que el Presiden: 
te hará uso desusatribuciones y 
citará al Congreso a trabajar pa: 
ra despachar la Reforma de Pen 
siones, sería bueno que incluye- 
Ta un par de temas que afectan la 
vida de la mayoría de los chile- 
nos, en particulardelos adultos 
mayores. 

En primer término, eliminar 
la arbitrariedad que la ley le 
otorga al Ministerio de Salud y 
otros organismos, abusando de 
su potestad reglamentaria para 
ir creando normas que se trans- 
forman de facto en barreras sa: 
nitarias para el ingreso de nue: 
vos medicamentos y a dar cum: 
plimiento con lo quele solicitó 
la Cámara de Diputados en el 
año 2016, respecto a modificar 
un Decreto Sanitario anti - en- 

fermos y proteccionista como es 
el 79 / 2010, referido al Receta- 
rio Magistral. 

Por otra parte, acelerar la tra- 

mitación y se decrete pronto la 
Ley de Fármacos Il que contiene 
algunos elementos que podrían 
beneficiar a la población. 
Ambos temas merecen apre- 

surar su definición. Sería muy 
penoso que un eventual aumen: 
toen las pensiones losmás po 
bres, vaya a parar a las Cadenas 
de Farmacias o a aquellos Labo- 
ratorios Farmacéuticos que en- 
carecen los precios de manera 
indiscriminada. 

DANIELZAPATA 

Cielos 
En Chile, contamos con de- 

retos específicos para proteger 
dela emisión de luminosidadar- 
tificial para las Áreas Astronó: 
micas identificadas, es decir, 
áreasde Valor Científico y deIn- 
vestigación para las Observacio 
nes Astronómicas. En específi- 
co, el decreto de Áreas Protegi 
das -del 27 de junio de 2023-in- 
cluyeenlaregión de Antofagas- 
ta a las comunas de Taltal (que 
incluye el observatorio Paranal 
yCTAOS) y Antofagasta (Arma- 
zones) y en laregión de Coquim- 
bo a la comuna de La Higuera 
(La Silla). 

Pese a estas normativas, he- 
mos sido informados sobre la 
instalación de un proyectofoto- 
voltaico de AES-Andesen la Re- 
gión de Antofagasta, en una zo: 
na cercana a los observatorios, 
que podría afectar las condicio- 
nes para la observación astronó- 
mica y el desarrollo científico 
que realizamos desde nuestros 
centros. 

Este megaproyecto industrial 
-que incluye construcción de un 
puerto, plantas de producción 
de amoníaco e hidrógeno y mi 
les de unidades de generación 
de electricidad-, situado entre 5 
y 11 kms del centro Paranal, po- 
dría perjudicar la investigación 
astronómica a nivel internacio- 
nal. En esazona se ubica el cen- 
tro científico a cargo del Obser- 
vatorio Europeo Austral (ESO), 
donde nuestros telescopios per- 
miten obtener información va- 
liosa de todo el universo. 

La eventual emisión de ma- 
terial particulado, el aumento 
de la turbulencia atmosférica 
y, en especial, la contamina: 
ción lumínica provenientes 
del proyecto, generarían un 
impacto “irreparable” en las ca: 
pacidades de observación del 
lugar, tal como ha dicho ESO 
en una reciente declaración. 
Esta alianza internacional pi: 
dió considerar ubicaciones al: 
temativas para el complejo in 
dustrial, conel objetivo de pro- 
teger un patrimonio de la hu: 
manidad: los cielos del mundo. 

   

DRA. NATALIA INOSTROZA 
Directora Núcleo de Astroquí 
mica y Astrofísica 
Universidad Autónoma de Chile
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